

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PALMA DE MALLORCA
NOTICIAS DE MALLORCA
MALLORCA, 27 de Noviembre de 1918

PALMA

Contra los prohibidos.—Comunica la guardia civil del puesto de Santany haber sorprendido una partida de juegos prohibidos, ocupando 123'15 pesetas unas barajas.

El dueño del establecimiento y el banquero han sido denunciados al Juzgado, no haciéndolo de los jugadores por haber saltado por una ventana sin ser conocidos.

Curado.—Lo fué ayer por la mañana, en la Casa de Socorro, un muchacho que presentaba una herida en la mano izquierda producida por la cuchilla que empleaba en el oficio de zapatero.

De Instrucción.—Con arreglo a lo prevenido en el artículo 61 del vigente Estatuto general del Magisterio de primera enseñanza se anuncia a concurso la Escuela Nacional de niñas de Manacor n.º 2.

Las instancias acompañadas de sus respectivas hojas de servicios se presentarán en la Sección de Primera Enseñanza dirigidas al Sr. Jefe de la misma dentro del plazo de 15 días a contar desde el siguiente al de esta convocatoria en el «Boletín Oficial» de esta Provincia.

Hallazgo.—En las oficinas de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad ha sido hallada una cantidad en dinero, que se entregará a la persona que acredite ser su dueño.

Restitución.—El Rvdo. P. Jaime Roselló, de la iglesia de San Cayetano, ha restituido al director de la Sociedad Alumbrado por Gas, doscientas pesetas que le habían sido entregadas bajo secreto de confesión.

Hace algunos días que desde la calle de los Olmos a la de Palacio, pasando por las de San Miguel y Colón, se extravió un reloj-pulsera, para caballero, de oro, de forma rectangular.

Informes: Calle de la Palma, 5.

Viruela en Palma?

Al visitar ayer al Alcalde nos manifestó que le había visitado el Director de la Casa de Socorro, dándole cuenta de que no resultaba cierta la denuncia de la existencia de tres casos de viruela en esta ciudad.

Hasta el presente solo existe en la calle de Ballester un muchacho atacado de varicela pero tan benigno, que ya ha sido dado de alta por el médico, solo que como medida preventiva se le obliga a permanecer en su domicilio.

En Santa Catalina, y en la Calatrava me denunciaron la existencia de otros dos casos que supongo, que de existir tendrán el mismo carácter que aquel, si bien hasta el presente no se han podido averiguar sus domicilios.

No hay pues, nos añadió, motivo de alarma de ninguna clase. Mas vale así.

De don Santiago Bonnin que durante la pasada epidemia fué nombrado, aceptando sus galantes ofrecimientos, jefe de la brigada sanitaria del Ayuntamiento, hemos recibido la siguiente carta:

Señor Director de LA ALMUDAINA. Con motivo de los casos de viruela que, se han presentado en esta Capital, he creído oportuno remitirle estas líneas para que si V. considera que puedan ser útiles, las publique en el periódico de su acertada dirección.

En presencia de un caso de viruela en primer lugar se impone el aislamiento del enfermo en una habitación lo mas retirada posible, con los muebles y útiles estrictamente necesarios, no permitiendo la entrada mas que a las personas encargadas de asistirlo, debiendo éstas estar vacunadas ó revacunadas con anterioridad.

Estas personas deberán observar escrupulosamente las siguientes reglas: usar un guarda-pollo ó delantal de tela lavable que les cubra completamente la ropa que vistan, no comer, beber, fumar, ni dormir en la habitación del enfermo; desinfectar con una solución de bicloruro de mercurio al uno por mil el piso dos veces por día; no barrer nunca la habitación sin antes haberla regado con una solución desinfectante; durante la enfermedad no sacudir muebles paredes etc. limitándose a repararlos con un trapo mojado con la misma solución y finalmente no retirarse a comer ó descansar sin desinfectarse la cara manos y la suela de los botines: el guarda-pollo deberá quedar colgado en la misma habitación.

Las ropas de la cama lo mismo que las que cambian al enfermo, y el guarda-pollo del cuidador, antes de entregarlas a la lavandera, deberán

hervirlas media hora por lo menos con agua y carbonato de sosa en la proporción de dos partes por 100 de agua, estas ropas jamas se mezclarán con otras sin haber tomado estas precauciones, para cuyo fin a medida que las cambian al enfermo, pueden colocarse en un saco, no sacándolas de la pieza hasta que se las lleven para hervirlas.

Como el mayor peligro de contagio es durante el periodo de la descarnación, es conveniente untar bien al enfermo dos veces por día con vaselina borricada con el fin de evitar la propagación de escamas.

Cuando el enfermo haya sanado ó fallecido debe procederse a la desinfección total de la habitación y de los objetos en ella contenidos.

A falta de aparatos especiales puede efectuarse con un lavado de la solución antedicha, ó sino con legía fuerte lo que fuera posible, y el techo y paredes bien blanqueados, terminando con hacer hervir las cobijas de la cama y la lana del colchón.

En el caso que el enfermo falleciera se puede amortajar el cadáver sin mayor peligro, envolviéndolo en una sábana empapada con solución de bicloruro al 4 por 1000, bien entendido que éstos cadáveres deben sepultarse en una fosa, y de ningún modo en nincho ó sepulcro a no ser que fueran colocados en ataúdes herméticamente emplobados.

Estas indicaciones se refieren mayormente a la profilaxia individual ó privada, pero que unidas a las de higiene ayudarán eficazmente a combatir la propagación de tan asquerosa enfermedad, por consiguiente es de esperar que las autoridades tomarán serias medidas para que la vacunación se practique en forma extensiva tanto a los niños como a los adultos, contando con la buena voluntad de los médicos, y ayudadas por todas las personas que posean algunas nociones de medicina é higiene, y finalmente con todos los vecinos conscientes para que cada uno se convierta en verdadero propagandista en pró de una medida tan benéfica como necesaria.

En estas pocas cuartillas he tratado de explicar en la forma más clara posible la manera de combatir la propagación de una de las enfermedades que azotan la humanidad, si con mi grano de arena consigo beneficiar en algo a mis semejantes para mí será una gran satisfacción.

Saluda muy atentamente al Director, S. S., Santiago Bonnin
Palma Noviembre 1918.

Anoche publicó *La Última Hora* unas declaraciones del Director de la Casa de Socorro en las que dice lo siguiente:

«Nos ha añadido que a alarma producida por la citada noticia del diario de la mañana, habla sido grande, no comprendiendo como sin lógico fundamento, se lanzaban esas noticias, cuando el vecindario lo que necesita es tranquilidad.»

El señor Gayá al tener noticia de dicho caso de varicela (más leve que la *pigola borda*) ordenó la desinfección de la casa y la vacunación de los individuos de la familia.

El Alcalde accidental señor Barceló y Mir nos ha hecho idénticas ó parecidas manifestaciones.

Nos asombra que el Alcalde señor Barceló haga tales manifestaciones, cuando la noticia de la existencia de tres casos de viruela la recogió uno de nuestros redactores de labios del señor Barceló y Mir.

¿De fuente más autorizada que del Alcalde de Palma! Reconozca el señor Gayá, que no fué lanzada sin lógico fundamento.

Nosotros nos alegramos sinceramente de que haya resultado completamente falsa la noticia del señor Barceló y Mir.

Por otra parte el Inspector de Sanidad señor López Comas, ha dicho al mencionado colega, que ha podido comprobar la existencia de un solo atacado de carácter leve, que más que de viruela podrá calificarse la enfermedad de varicela. Se ha ordenado la desinfección de la casa y la vacunación de la familia.

Si era completamente falsa la noticia que nos dió el Alcalde, ¿a que desinfección y vacunaciones?

El lógico fundamento del señor Gayá, se tambalea.

La "gripe," en Mallorca

Se nos ha acercado una comisión de la sociedad de socorros mutuos *La Esperanza del Hogar*, rogándonos hicieramos pública su gratitud hacia el propietario y comerciante D. Juan March, quien, condecorado del Estado precario de dicha sociedad por sus enfermos y

fallecimientos registrados en la pasada epidemia, les remitió 500 pesetas que han servido para enjagar el déficit.

Presidida por el Gobernador civil de la provincia se reunió anoche la Junta Provincial de Sanidad.

La reunión fué breve manifestándonos al terminar que habían acordado la apertura de los Centros docentes y de las escuelas de Internados, siempre que reunan las debidas condiciones higiénicas, de ventilación, capacidad, etc.

Se enteró con satisfacción de las noticias que se reciben de los pueblos acerca del curso de la epidemia y se levantó la sesión.

Del Ejército

Artillería.—Ascensos.—Han sido ascendidos a suboficiales las brigadas de las Comandancias de Artillería de Mallorca y Menorca, que se relacionan, los cuales, en sus nuevos empleos, continuarán destinados a las mismas.

Don Rosendo Ramírez Moreno, don Juan Ramonell Ibar, don Benito Perelló Oliver, don Antonio Mas Galmés, don Poncio Coll Suñer, don Miguel Mir Audiñach, don Eduardo Prohías Terriza, don Miguel Maimó Font, don Juan Gotarredona Viñas, don Pedro Centá Martorell, don Juan Flores González, don Ricardo Bonafé Tur, don Antonio García Garau, don Antonio Company Isern, don José Pacheco Cebrian, don Laureano Trías Batalla, don Lope Risco Gil, don Miguel Quejgas Monserrat, don Juan Pons Olivés, don José Dolz Bartual, don Mario Wolstein Luch, don Manuel Vicente Gómez, don Francisco Lapresa Ortega, don Bartolomé Mulet Tomás, don Joaquín Bolta Melo, don Juan Pons Petrus, don Antonio Cardena Carreiras y don Pedro González Seguí.

Guardia Civil.—Ascensos.—Se ha conferido el empleo de sargentos a los cabos de la Comandancia de Baleares, Vicente Noguera Juan y Bartolomé Marí Escandell, que han sido destinados a la Comandancia de Gerona.

El guardia Juan Bonet Marí, ha sido ascendido a cabayo destinado a la Comandancia de Navarra.

El sargento Jaime Morro Busquets, ha sido destinado a la Comandancia de Baleares.

Caballería.—Destinos.—Tenientes don Gregorio Gallo Mota, al Regimiento Lanceros de Sagunto y don Benito Pérez Serrate, al Grupo de escuadrones de Mallorca.

Artillería.—Teniente Coronel don Antonio Julián Negroto, a la Comandancia de Mallorca.

Comandante don Carlos Alfonso de Comesaña a la Comandancia de Menorca.

Capitanes don Luis Cerdó Pujol, don José Villanova Salcedo, ascendidos, de la Comandancia de Mallorca, a la misma.

Don Vicente Moya Francés y don Julio Feliu Pons, ascendidos, van al primer Regimiento de Montaña y al 10.º batallón de posición, respectivamente.

Ingenieros.—Destinos.—Se destina a los Suboficiales don Francisco Pons Cañellas, a la Compañía de Zapadores de Mallorca; don Adolfo Fernández Parodi, a la de Zapadores de Menorca y don Vicente Belenguer Martínez a la de Telégrafos de Menorca.

Fiesta de la Purísima

Solemnes cultos que la Congregación Mariana celebrará en la iglesia de Montesión. Viernes 29 de Noviembre. A las seis y media de la tarde empezará la Novena: Exposición de S. D. M., Rosario, Ejercicio del día, Sermón y Reserva.

El Ejercicio se hará también en las Misas que a las seis y siete y cuarto (de Comunión diaria) se celebrarán en el Altar de la Inmaculada.

Domingo 8 de Diciembre. A las ocho Misa de Comunión general que celebrará el M. I. señor don Rómulo Hevia, Canónigo de esta S. I. C. B.

Tarde: a las seis, Rosario, Trisagio Mariano, Sermón, Besamanos y Despedida a la Santísima Virgen.

Los sermones están a cargo del R. P. Joaquín Ferrer, S. J.

Lunes 9 de seis a nueve, turno de Misas en sufragio de las almas de los Congregantes difuntos, en el altar privilegiado de la Inmaculada.

La canalización de las aguas

Ayer tarde, presidida por el Alcalde accidental señor Barceló y Mir, se celebró una reunión de señores concejales para tratar del proyecto presentado por el concejal señor Suau para llevar a la práctica el magno problema de la canalización de las aguas.

Al terminar se nos dijo que había sido aprobado en líneas generales el proyecto del señor Suau, nombrándose una comisión formada por los señores Muntaner y Suau y los arquitectos municipales señores Bennazar y Aleñá, presidida por el Alcalde, para redactar las bases de un concurso en el sentido de ofrecer la canalización, concediendo la explotación por un determinado número de años, ofreciéndose a los concursantes el proyecto de canalización hecha por el señor Garau, para que puedan adoptarlo ó servirles de base, y el caudal de las aguas.

También se nombró otra comisión formada por los señores Barrera, Obrador y el Alcalde para visitar al Ingeniero Jefe de Obras públicas señor Calvet y rogarle que informe con la urgencia posible el proyecto de canalización formado por el señor Garau.

Se convino en reunirse los martes y

sábados de cada semana para continuar ocupándose de tan importante asunto.

Para los huérfanos de la gripe

Suscripción para los huérfanos de la gripe.

	Ptas.	Cts.
El Obispo.	500	00
Caja de Ahorros y Monte de Piedad.	500	00
Total.	1000	00

(Continuará)

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad, además de las quinientas pesetas que ha remitido al obispo para los huérfanos, se ha ofrecido a cooperar a su obra de caridad con todos los medios que estén a su alcance. Es de alabar la cristiana generosidad con que ha contribuido dicha entidad a remediar los males de la epidemia gripal.

Nos complacemos en hacer público que las señoras doña María Josefa Peña y Maifa de las Mercedes Peña se han ofrecido al Obispo para enseñar gratuitamente en su colegio a las niñas huérfanas que él tenga a bien designar.

Hablando con el Gobernador

Ayer tarde estuvimos hablando con el Gobernador civil señor de Rivas, quien nos manifestó que carecía de noticias políticas de Madrid.

Continuo ignorando si entro en la combinación de Gobernadores próxima a firmarse.

He recibido, nos añadió, un telegrama del Ministro transcribiendo otro que le fué dirigido por un comerciante de esta plaza quejándose de que no le autorizó el embarque de diez toneladas de habas.

En su vista, pienso reunir próximamente la Junta de Subsistencias para tratar este y otros asuntos análogos.

Me ha visitado una comisión de vecinos de Banyalbufar presidida por el Alcalde exponiéndome la gran cantidad de tomates que existen en dicha villa.

En vista de la afirmación de dicha autoridad y de un volante del alcalde de Palma en el que me dice que el mercado está abastecido, he autorizado el embarque de dicho fruto.

Aprovechando la visita del Alcalde de Banyalbufar le he hecho entrega de las 200 pesetas que le fueron asignadas para atenciones sanitarias.

También he remitido 100 pesetas al Alcalde de Llubi, donde aun existen algunos enfermos de gripe pobres.

Los Alcaldes de Soller y La Puebla, en expresivas comunicaciones, me participan que se halla extinguida la epidemia en las respectivas poblaciones.



En la villa de Petra han fallecido el distinguido propietario y abogado don Antonio Fiol y Rullán y su hijo don Antonio Fiol y Crespi, el 19 y el 23 de este mes, respectivamente.

D. E. P. Reciba su distinguida familia nuestro pésame.

En el vapor «Mallorca», salieron ayer para Ibiza y Alicante don Juan Esteva y don José Acetria.

Anteayer se celebraron, en la parroquia Iglesia de San Nicolás, solemnes funerales en sufragio del alma de la bondadosa y distinguida señora doña María Martorell, esposa de nuestro amigo el Médico don Jaime Font y Monteros.

Las dotes y excelentes virtudes que adornaban a la finada cuya larga enfermedad no fué obstáculo para que continuara prodigando sus actos de caridad que llevaron el consuelo a gran número de necesitados, unido a su carácter siempre afable y humilde con las personas que la trataban, hicieron que dicho acto, como el de la conducción de su cadáver a la última morada, se vieran concurridísimos de deudos y amigos que quisieron demostrar su sentimiento por la pérdida de persona tan querida.

Ha salido para Algeciras acompañado de su esposa e hijas el Comandante de Marina de aquel puerto don Francisco Pou y Marganer.

Incendio en Petra

Comunican de Petra que anteayer se declaró un incendio en la sacristía de la Iglesia Parroquial de San Pedro de la expresada villa.

Se supone que originaron el fuego unos blandones que habían sido empleados para acompañar al viático, los

que fueron dejados junto a la caja de los ornamentos a la que se comunicó el fuego, que tomó gran incremento destruida con los ornamentos que en ella se guardaban.

Al darse cuenta de ello unos vecinos dieron la voz de alarma, acudiendo gran número de personas, las que coadyuvaron a la extinción del fuego.

El hecho se cree que fué casual, calculándose las pérdidas en unas 5000 pesetas.

No hubo que lamentar desgracia alguna personal.

De Inca

La Sociedad el «Círculo de Obreros Católicos» celebró ayer la acostumbrada fiesta en honor de sus Santos Patronos, la Sagrada Familia.

A las siete de la mañana hubo comunión general para los socios de la misma.

A las diez, misa solemne en la que ocupó la sagrada cátedra el orador sagrado don Francisco Garau, cantándose la misa de Angeles.

A las ocho y media de la noche tuvo lugar en el salón teatro de la Sociedad, una velada literario-musical. Ocupó la presidencia el presbítero don Miguel Llinas, Económico de esta ciudad.

Dió principio la velada con un discurso del mismo orador de la mañana, el cual con su acostumbrada elocuencia demostró una vez más la necesidad de la Iglesia Católica para la sociedad y particularmente para las clases obreras, pues antes de la venida de Cristo estaban esclavizadas.

Demuestra la necesidad absoluta del trabajo, diciendo, que este debe ir unido al capital, y faltando esta unión, vendría la falta de producción de las industrias; no se llevarían a la práctica inventos sumamente útiles a la humanidad; y en medio de grandes desastres vendría la miseria.

Cita varios ejemplos, y al terminar es saludado con una entusiasta salva de aplausos.

El resto del programa se desarrolló en la siguiente forma:

- 1.º Himno del Círculo, música de don Bernardo Salas.
- 2.º Pieza musical «Odli Tu» cantada por el socio don Bartolomé Gunestra.
- 3.º «Un Pecador» lectura por el socio don Mariano Aguiló.
- 4.º Poesía «Incendi de Ca Ne Vaqueras», original de don Andrés Caimari presbítero, recitada por el autor.
- 5.º Pieza musical «El Meu Chabe» de don Bernardo Salas.
- 6.º Resumen por la presidencia.

Las piezas musicales fueron acompañadas por su autor.

Después de un breve descanso en el que el notable organista don Bernardo Salas ejecutó algunas composiciones al piano en las que fué muy aplaudido, fué puesto en escena por la cátedra de declamación, del Círculo, el bonito drama social y en verso «El Primer Beso».

Los intérpretes cosecharon muchos aplausos.

Hoy lunes ha tenido lugar un Oficio Convencional en sufragio de los socios difuntos.

—Recibimos atenta tarjeta en la que don Jaime Enseñat y doña Ana María Seguí nos participan su efectuado enlace y nos ofrecen su domicilio en la calle de Lloseta de esta ciudad.

Agradecemos la atención tenida con nosotros.—C.

25 Noviembre 1918.

Las subsistencias

Hemos recibido la siguiente carta:

Sr. Director de la LA ALMUDAINA.

Presente

Palma 26 Noviembre 1918.

Muy distinguido señor mío: Habíadome extrañado que los huevos me los pidieran a 3 pesetas docena, los del gremio y no está autorizado el embarque de dicho artículo me han informado de la siguiente manera, dichos comerciantes. «Desde el mes de Julio último no hemos efectuado ninguna expedición con arreglo a lo acordado por la Junta Provincial de Subsistencias y hemos ido detallando a precios beneficiosos para el público pero, dado el margen que había entre los precios de Barcelona y los de Palma se ha despertado tal codicia entre los tripulantes de barcos y otras gentes que todos los vapores se embarcan muchas cantidades de huevos por otros artículos y ha llegado al punto que vista que las Autoridades prefieren no autorizar legalmente las expediciones y que los huevos en Palma estuviesen a precios prudentes a que nosotros privados de ejercer el negocio para el cual estamos matriculados entre dejar mucho margen de beneficios para los matuteros o darlo al productor hemos resuelto pagar los huevos al precio de estimular al que los produce y fastidiar al que escondidamente e ilegalmente hace hoy el negocio».

Por las declaraciones de los comerciantes podrá ver los motivos por que han alcanzado los precios tan altos los huevos.

Dispenseme la molestia y me repito de Vd. afmo. S. S. b. s. m.

Bartolomé Valent

Ceatos Principal

La Empresa de nuestro primer coliseo nos comunica que abre un plebiscito entre el público para que este decida si las funciones durante la próxima temporada de Diciembre han de

celebrarse en matinee a las seis y cuarto de la tarde ó por la noche a las ocho y media.

Las contestaciones podrán remitirse a las Contadurías de los teatros Principal y Lírico, y la empresa anunciará las funciones a la hora que haya tenido mayor número de votantes.

Cine Moderno

BOY MIERCOLES
Ultimo día del 3.º y 4.º episodios de LOS RATONES GRISES con el ESTRENO de la cinta de actualidad ALSACIA RECONQUIS TADA primera de la importante serie que se proyectarán en este salón sobre asuntos de la guerra.

Mañana Jueves: MODA SELECTA estreno LA PRINCESA DE BAGDAD por la incomparable HESPERIA y el eminente actor A. HABAY.

celebrarse en matinee a las seis y cuarto de la tarde ó por la noche a las ocho y media.

Las contestaciones podrán remitirse a las Contadurías de los teatros Principal y Lírico, y la empresa anunciará las funciones a la hora que haya tenido mayor número de votantes.

Cine Moderno

El empresario de este salón, que actualmente se halla en Barcelona para ultimar los estrenos de películas, ha telegrafado que se anuncie para el jueves próximo el estreno de la película de notable lujo y arte *La Princesa de Bagdad*, cuya interpretación corre a cargo de la Hesperia y de Andrés Habay.

CULTOS

Para hoy

Jubilés de Cuarenta Horas

Concluyen en el Sto. Hospital en honor de María Inmaculada bajo el título de la Medalla milagrosa: Exposición y Misa matinal a las seis; a las diez se cantará Tercia y seguidamente la Misa mayor, en la que publicará las glorias y excelencias de la Inmaculada Virgen y de su Medalla el Rdo. don José Anba, Económico de Santa Eulalia; por la tarde a las cinco y media los actos de coro, Trisagio Mariano, Te-Deum y solemne reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. del Socorro en el Socorro. (Altar mayor).

Para mañana

Jubilés de Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Eulalia en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición a las seis y acto seguido el ejercicio del Mes de las Animas; a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, Rosario, Mes de las Animas, comienzo de la novena de la Purísima y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Misericordia en Santa Magdalena.

Muchacha que sepa algo de dibujo

de 14 a 15 años Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8

Academia politécnica

Sancho-Estrelrich, (Serra, núm. 11)

SECCION DE ADUANAS
Preparación completa por los Sres. Jerez, Escudé y Planas, para el ingreso en el Cuerpo pericial con el haber de 300 pesetas anuales Convocatoria en primeros del año.

SECCION DE IDIOMAS

Alemán, francés, inglés, italiano y latín, a cargo de D. A. Sancho, D. G. Estrelrich y D. J. Rotger

SECCION DE CIENCIAS

Ingenieros agrónomos, industriales, etc.; peritos mecánicos, electricistas, etc.; sobrestantes y ayudantes de obras públicas y Matemáticas en general, a cargo de D. A. Roca, Coronel de E. M.; D. L. Zaforteza, Ingeniero; D. E. Naal, id.; D. M. Cerdó, id.; D. F. Gimenez, id.; D. G. Llobera, id.; y D. Pascual Zaforteza, id.

A los exportadores de higos

Gaspar Vloens, de Binisalem, participa que en vista de haber sido prohibida la entrada a Francia de los higos, que él dispone de colocación para todos los de Mallorca y quieran venderlos, el cual pagará a precios según clase.

CINE MODERNO

BOY MIERCOLES
Ultimo día del 3.º y 4.º episodios de LOS RATONES GRISES con el ESTRENO de la cinta de actualidad ALSACIA RECONQUIS TADA primera de la importante serie que se proyectarán en este salón sobre asuntos de la guerra.

Mañana Jueves: MODA SELECTA estreno LA PRINCESA DE BAGDAD por la incomparable HESPERIA y el eminente actor A. HABAY.

Bicicletas usadas

Compra y Venta

Darder Hermanos

SINDICATO. 189

TELEGRAMAS

La paz

Telegramas de Madrid

Madrid 25 a las 24

La actual situación de los Emperadores de Alemania y Austria

A consecuencia de la abdicación de los Emperadores de Alemania y Austria ha cesado el mandato que aquellos confirieron a sus Embajadores en Madrid.

Se consideran éstos dimisionarios, pero no han cesado en los cargos que se relacionan con nuestro ministerio de Estado lo que se llama lenguaje diplomático y notas verbales, actuando consiguientemente en los asuntos no relacionados con la política de suspases.

Llamamiento del Comité Ejecutivo de obreros y soldados

Nauen.—El Comité Ejecutivo de los Consejos de obreros y soldados ha publicado un llamamiento invitando a la celebración de una asamblea de delegados en Berlín, para elegir el Consejo General, proceder a la redacción del sistema electoral y decidir sobre la futura asamblea constituyente.

Aboga por la unión de los estados alemanes por exigirlo la conservación de la grandeza del territorio alemán.

Confirmando el nombramiento del actual Embajador de Alemania en Madrid

París.—El periódico «Le Temps» publica la siguiente noticia:

«El Gobierno alemán ha hecho saber al de España que el príncipe Rati-bor, continúa como Embajador de Alemania en Madrid, y todo el personal de la Embajada queda igualmente en sus funciones».

El crucero submarino «Dantchesland» se ha rendido

Carmarvon.—Entre los 28 submarinos alemanes que se han rendido hasta el día 24 de Noviembre, se encuentra el crucero submarino «Dantchesland».

Acuerdo del Comité de obreros y soldados

Nauen.—El Comité ejecutivo del Consejo de obreros y soldados en la sesión del domingo acordó admitir la colaboración de los obreros intelectuales.

Madrid 26 a las 5

Francia no contesta a la Comisión alemana

Nauen.—El presidente del Gobierno francés Mr. Clemenceau, ha manifestado que no hay necesidad de contestar a la protesta formulada por la Comisión alemana.

Madrid 26 a las 17

Aviso de la Embajada alemana

La Gaceta publica un aviso de la Embajada alemana en Madrid, diciendo que habiendo cesado la guerra no se expedirán en adelante salvoconductos comerciales.

Dalmacia y Servia

París.—Se ha reunido el Consejo de ministros de Servia acordando por unanimidad la unión de la Dalmacia a Servia, transmitiendo al príncipe heredero de Servia la gobernación del estado sub esclavo.

Se ha convocado el consejo de Estado que se reunirá en Sarajevo. El Consejo nombrará los miembros del gobierno.

Se celebrarán elecciones para llegar a las constituyentes tomando entonces decisiones definitivas.

Licenciamiento

París.—El Ministro de la Guerra ha dispuesto el licenciamiento de la quinta de 1890.

La reducción de los efectivos yankees

Washington.—El Secretario del Departamento de Guerra ha dicho que con sus proyectos se reducirán a la mitad las fuerzas expedicionarias americanas.

Para impedir la disolución de Alemania

Nauen.—En la conferencia que celebraron los representantes de los Estados de Alemania con el Gobierno nacional, se trató de la convocación de una Asamblea para impedir que el país se disuelva.

Declaraciones de los gobernantes alemanes

Nauen.—En la Cancillería se reunieron los representantes de los Gobiernos de los Estados libres de Alemania presidiendo el Canciller Ebert, quien señaló las dificultades por que atraviesa la economía nacional a causa de los transportes.

Dijo que la reforma se realizará mediante la colaboración de los Estados federados y que las energías naciona-

les e individuales han de dedicarse a la reconstrucción de la vida económica.

Debe crearse un organismo previsorio en los diversos Estados y otro en la Confederación cuya misión será solucionar esta cuestión.

En la sesión de hoy, el Secretario de Negocios calificó la situación del país de amenzadísima.

Declaró que pone sus esperanzas en la Confederación Nacional.

El Secretario resumió las negociaciones del armisticio, discutiéndose las proposiciones a continuación.

Discusión sobre la ley electoral

Nauen.—El Consejo de los Comisarios populares deliberará hoy sobre la ley electoral para la Asamblea Nacional.

La separación de la Iglesia del Estado

Nauen.—El Arzobispo de Colonia ha presentado, en nombre de los Obispos prusianos, una proposición al Gobierno para separar la Iglesia del Estado.

Madrid 26 a las 24

Para la desmovilización de tropas

París.—Para la desmovilización de las tropas, se creará una Comisión Internacional, al objeto de que aquella se haga ordenadamente y sin preferencias.

La repatriación de prisioneros aliados.—Pérdidas sufridas por los aliados

Londres.—Dicen de Copenhague que ha empezado la repatriación de los prisioneros aliados.

El total de las pérdidas sufridas hasta el día cinco de Noviembre es el siguiente: Muertos, 35 128; fallecidos a consecuencia de heridas y enfermedades, 15 702; heridos, 154 361; prisioneros, 2 850 y desaparecidos, 5 473.

Programa del viaje de Wilson a Europa

Londres.—El programa del viaje de Wilson a Europa es el siguiente: Día 3 de Diciembre.—Discurso en la Cámara para exponer los motivos del viaje.

Día 4.—Salida de Mr. Wilson de Nueva York.

Día 6.—Llegada a un puerto inglés donde se entrevistará con el Rey Jorge.

Día 13.—Visita a Francia permaneciendo una semana entre París y Versalles.

Día 21.—Visita a los campos de batalla.

Después de Navidad regresará a los Estados Unidos.

No se nombrará un nuevo mariscal

París.—Ha sido desmentido el rumor que circulaba de que el Gobierno nombraría un nuevo mariscal.

El servicio radiotelegráfico con América

Londres.—A partir del día 30 del actual se reanuda el servicio telegráfico con América.

Una mujer Ministro de la República de Hungría

Berna.—Comunican de Budapest que la escritora Rasyka Cihivmet, representará a Hungría en Suiza, como ministro de la República.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 26 a las 23'30

Al general Mangin le ocurre un accidente

París.—Los periódicos publican detalles del accidente ocurrido al general Mangin.

Durante una revista de sus tropas, que pasaba a caballo, éste asustado por las cornetas se encabritó, dió una vuelta y cayó, cogiendo, debajo a Mangin, quien estuvo varias horas sin sentido, causando ello gran alarma a los médicos, hasta que gracias a los remedios que se le aplicaron pudo reaccionar.

Este accidente privó al general Mangin de tomar parte en la entrada solemne de las tropas francesas en Metz de cuya ciudad es hijo.

¿Cónsul general susco dolido?

Stokolmo.—Dicen de Petrogrado que el Cónsul General de Suecia en aquella capital, que cuidaba de los intereses alemanes en Rusia, ha sido dolido, por orden del Soviet.

El Gobierno sueco ha pedido confirmación de la noticia.

La Reina belga condecorada

París.—El Gobierno francés ha concedido a la Reina de Bélgica la Gran Cruz de la Legión de Honor.

Las consecuencias del maximalismo

Stokolmo.—Personas llegadas de Petrogrado, dicen que la producción

industrial ha quedado reducida al minimum.

En algunas fábricas los obreros apodados por el «soviet» exigían una anualidad anticipada de salario y los patronos han preferido cerrar.

El «soviet» ha prohibido las asociaciones de patronos y obreros en que no haya mayoría maximalista.

Los obreros se ven obligados a votar las fantasías del «soviet», bajo graves amenazas.

¿Dónde está Ludendorff?

Berna.—De Berlín dicen que se ignora el paradero del exgeneralísimo Ludendorff.

El desarme de la escuadra alemana

Londres.—Una escuadra inglesa ha zarpado para Grandton vía Copenhague hacia Kiel, para allí cerciorarse de si la escuadra alemana ha sido desarmada.

Temores de un golpe de Estado en Alemania

Amsterdam.—Comunican de Berlín que el grupo «Epartaco» se agita y el Gobierno sospecha que trata de realizar un golpe de Estado.

Por ello se ha adoptado precauciones.

Mineros belgas a sus puestos

Bruselas.—Los mineros belgas de la cuenca de Charleroi, que durante la ocupación alemana de Bélgica se negaron a trabajar, han regresado todos a sus puestos.

Wilson no abandonará sus funciones presidenciales

New York.—Durante su excursión por Europa, para asistir a la Conferencia de la Paz, Mr. Wilson no resignará en otra persona sus funciones, sino que seguirá ejerciendo de Presidente de los Estados Unidos.

Durante su viaje comunicará con Washington por telegrafía sin hilos, después por medio del cable y, en caso preciso, por vapor correo especial, como territorio americano.

En París ejercerá en la Embajada de los Estados Unidos, que es considerada como territorio americano.

Varios actos para celebrar la victoria

París.—El Alcalde de esta capital ha presentado una proposición para erigir un monumento a la Defensa Nacional.

«Le Petit Journal» anuncia la próxima venida del Rey de Italia y del Príncipe heredero de Servia.

Se está preparando la celebración del Día de la Marina inglesa.

Ministro yankee en París

París.—Ha llegado a esta capital el Ministro de Abastecimientos de los Estados Unidos Mr. Hober.

Ministerio de Reconstitución Industrial

París.—El Gobierno ha acordado transformar el Ministerio de Armamentos en otro que se dominará de Reconstitución Industrial.

Lucha entre polacos y ucranianos

Zurich.—Un telegrama de Gracovia dice que en Galicia arrecia la lucha entre polacos y ucranianos.

Política

Madrid 26 a las 5

Reunión del Consejo de Ministros

El Ministro de la Gobernación ha manifestado a los periodistas que hoy a las 11 y media de la mañana se reunirá el Consejo de Ministros, reuniéndose a dicha hora, por tener que asistir el Sr. García Prieto al entierro del magistrado y Senador Sr. Mirsuz.

El Ayuntamiento de Madrid, pide la sustitución del impuesto de carnes y de los vinos

El Ayuntamiento de Madrid en la sesión celebrada ayer, que terminó a las dos de la madrugada, aprobó el presupuesto para el ejercicio de 1919.

Acordó solicitar del Gobierno la sustitución del impuesto sobre carnes y de los vinos. El pueblo de Madrid elogia dicho acuerdo y el proceder de los ediles.

Mejora en los sueldos de los empleados

También acordó mejorar las condiciones de los funcionarios municipales y todos los empleados del Ayuntamiento aumentado en un 25 por ciento el sueldo anual que perciben ahora.

Congreso socialista.—Descanso dominical a los periodistas

Anoche se celebró en la Casa del Pueblo la tercera sesión del Congreso socialista, aprobándose la ponencia so-

bre descanso dominical a los periodistas y otras conclusiones.

Madrid 26 a las 17

La reunión de los conservadores

En la reunión que celebrarán mañana los conservadores se ocuparán primeramente de la unión del partido conservador creyéndose que llegarán a un acuerdo.

Se hacen activas gestiones acerca de los mauristas.

Se ocuparán además entre otros problemas de la política de actualidad y principalmente se ocuparán del problema de la autonomía de Cataluña, definiendo la actitud del partido conservador frente a ese problema.

Después de la reunión se facilitará una extensa nota a la prensa.

Madrid 26 a las 24

Una denuncia

En la sesión del Senado el señor Mares Herrera denunció que el Gobierno portugués ha puesto en la frontera española a los bolcheviques.

El señor Roig y Bergadá lo ha negado, afirmando que el Gobierno impedirá toda acción de perturbaciones.

La enfermedad del señor Berenguer

Se rumorea que la enfermedad del del Ministro de la Guerra señor Berenguer, está relacionada con el proyecto de derogación de la Ley de Jurisdicciones.

El Presidente Marqués de Alhucemas lo ha negado, afirmando que el señor Berenguer tiene 39 grados de fiebre.

Opinión del Gobierno sobre la autonomía catalana

El Ministro señor Roig y Bergadá, ha declarado a los periodistas, que la autonomía catalana, el Gobierno la considera compatible con la unidad política de España.

El proyecto del señor Alba sobre el régimen fiscal de la propiedad inmueble

El Ministro de Hacienda señor Alba, ha leído en el Congreso un proyecto de ley sobre el régimen fiscal de la propiedad inmueble, con objeto de que el Estado anticipe el aumento del valor de los bienes inmuebles por las mejoras que se hagan y combatir las ocultaciones de las riquezas, favoreciendo el desarrollo de la riqueza inmueble y la situación de los cultivadores.

Se considerará como valor actual de la finca, el resultado de capitalizar al cinco por ciento la renta líquida con que figure actualmente.

Participarán del rendimiento del tributo los Ayuntamientos en un veinte por ciento, haciéndose extensivo a las diputaciones provinciales y a la mancomunidad.

Se creará un recargo sobre la contribución territorial entre el dos y seis por ciento, cuya renta acumulada exceda de 30 000 pesetas.

Se crean unos tribunales agrícolas en los pueblos cabezas de partido, para resolver las cuestiones que susciten, compuestos del Juez y dos jurados propietarios cultivadores.

Se restituye también la cuestión de la roturación.

Nombramiento de Subsecretarios y Directores Generales

Se ha acordado designar para las subsecretarías a los señores siguientes:

Para la de Gobernación, al señor Liado; para la de Gracia y Justicia al señor Quiroga; para la de Abastecimientos al señor Lope y para la de la Presidencia, al señor Riestra.

Igualmente han sido designados: Para la Dirección General de Comunicaciones al señor Reverter; para la de Aduanas, a don Daniel Riu; para la de Agricultura, al señor Angula.

Ha sido designado Comisario Regio de los Positos, el señor Barbér.

Próxima crisis

La prensa estima inminente la crisis, inmediatamente que se apruebe el proyecto económico.

Desanimación en el Congreso.—Reunión de los ministros

Durante toda la tarde ha reinado gran desanimación en el Congreso.

Terminada la sesión estuvieron en el despacho de los ministros los señores Marqués de Alhucemas, Alba y Silveira conversando con varios diputados amigos.

La sesión de mañana del Congreso

El Presidente del Congreso señor Villanueva nos ha dicho que en la sesión de mañana, terminará en media hora poco más ó menos la discusión del proyecto del señor Alba, y probablemente comenzará la discusión de algunos dictámenes sobre concesión de créditos.

Ha añadido que el diputado don In-

EL Dr. JOSE J. SANZO

participa haberse encargado nuevamente de su consultorio

Conquistador, 7 y San Magín, 1

BORDADORAS

Faltan buenas bordadoras y festeras.

Unica casa que reparte trabajo todo el año.

Fábrica, 16, 2.º, Sta. Catalina

dalecio Prieto ha anunciado una interpelación sobre la actuación del anterior Gobierno en la cuestión de las subsistencias.

Aumentar en dos reales el jornal a los menores, una 50 pesetas, y tres reales de jornal a los mayores, según la edad.

En vista de este acuerdo los obreros han retirado del Gobierno, los oficios de anuncio de huelga.

Madrid 26 a las 17

Consejo de Ministros

Madrid 26 a las 17

Se ha celebrado Consejo de Ministros en la Presidencia.

Dejó de asistir el ministro de la Guerra general Berenguer por hallarse enfermo con fiebre.

El Consejo esperaba el acuerdo de las juntas de restricciones para firmarlo.

Se suprime el corte de fluido eléctrico por la tarde y noche.

Respecto al problema de la gasolina los Estados Unidos se niegan a la traida de buques tanques. Uno de estos, no obstante llegará en breve.

Respecto al trigo y al maíz se regularizará el abastecimiento, tendiendo a bajar el precio de ambos productos.

En cuanto al aceite se ha dispuesto no autorizar la exportación de un solo kilo, antes no bajo el precio a menos del de la tasa actual.

Reina tranquilidad en todas las provincias.

Terminaron las huelgas de Sevilla. El Consejo se dedicó a estudiar los convenios comerciales cuyos lazos obligan a prestar a este asunto atención preferente.

Congreso

Madrid 27 a las 24

Interpelación del señor Largo Caballero.—Modificación del régimen tributario.

El año económico

Se abre la sesión bajo la presidencia del señor Villanueva notándose gran desanimación en la Cámara.

Aprobada el acta de la anterior el señor Largo Caballero explica una interpelación sobre política social, ocupando de la actual situación al régimen que preside las relaciones económicas.

Precisa, dice, reformar la ley de accidentes del trabajo, aprobar un Código del trabajo que establezca la jornada máxima y el jornal mínimo.

Las leyes sociales, añade, deben aplicarse las autoridades judiciales y no las administrativas.

Le contestará el señor Silveira.

El señor Alba ha leído un proyecto modificando el régimen tributario de la propiedad inmueble.

Continuó discutiéndose el proyecto para el establecimiento del año económico, aprobándose en su totalidad.

Se ha aprobado también el artículo primero en votación nominal, pedida por los republicanos.

Cotizaciones

Madrid 26 a las 17

Interior	76'15
Interior fin de mes	76'35
Amortizable 5 p	83'70
Amortizable nuevo	83'00
Banco de España	482'50
Compañía Tabacalera	291'00
Francos	92'40
Libras	24'04
Exterior	86'00

Noticias sueltas

Madrid 26 a las 5

Huelga de mineros

Telegrafían de Cáceres que se declararon en huelga los obreros empleados en las minas de sulfato, enclavadas en la aldea de Modet.

Huelga solucionada

Dicen de Valencia que a las 11 y 20 de la noche quedaron firmadas las bases entre los patronos y obreros, quedando por tanto resuelta la huelga.

Pasado mañana dichos obreros reanudarán el trabajo.

Aumento de jornal a los metalúrgicos

Comunican de Sevilla que los obreros metalúrgicos se han reunido en la Casa del Pueblo aceptando la fórmula propuesta por los patronos que consiste:

Audiencia regia

El Rey ha recibido en audiencia al Embajador de los Estados Unidos al Arzobispo de Tarragona, al Fiscal del Tribunal Supremo, y al Encargado de Negocios del Paraguay quien entregó al Monarca en testimonio de adhesión, un magnífico album con dibujos artísticos con la firma de los miembros y entidades españolas de aquella república.

Madrid 26 a las 24

Petición de los penados de España

Los penados de España han elevado un mensaje a S. M. el Rey, suplicándole que conceda un indulto general, para conmemorar la paz del mundo.

MENCHETA

Noticias de Barcelona

Barcelona 26 a las 23

A presentar el proyecto de autonomía

El jueves marcharán a Madrid los consejeros de la Mancomunidad que entregarán al Jefe del Gobierno el plebiscito junto con el proyecto de autonomía, preparado por la ponencia nombrada al efecto.

Se trata de tributarles una gran despedida que resulte un acto político.

Van formando parte de la comisión, consejeros de todas las fracciones políticas.

El viernes los consejeros tendrán en Madrid una reunión con los parlamentarios de Cataluña, quienes les acompañarán en su visita al Gobierno.

En honor de Servia

El sábado el «Centro Autonomista de Dependientes de Comercio» celebrará un banquete en honor de Servia.

Asistirá una comisión de servicios que se hallan en esta, quienes cantarán cantos populares de su país.

El Alcalde a París

El Alcalde de Barcelona irá a París para llevar el pergamino en que consta el acuerdo del Municipio de felicitar a los aliados.

El gobernador restablecido

El Gobernador civil se halla restablecido del ataque de gripe.

Herido que se fuga

Del Hospital de Santa Cruz se ha fugado uno de los heridos en la agresión a la fábrica de frutas de la calle del Matadero.

Hoy el Juez se presentó para interrogar, pero ayer se presentaron dos supuestos parientes del herido para llevarse, accediendo los médicos del Hospital por no estar detenido.

Se ha comprobado que dió su nombre y domicilio supuestos.

El robo de Figueras